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Темы номера
политика

Кого в 2001 году 
наконецто послали
в Москву
из Новосибирска?

За что в начале третьего
тысячелетия
реорганизовали 
РУБОП?

И что обо всем этом 
сказал 
Виталий Петрович Муха?
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экономика

Лидеры новосибирской
промышленности
настроены решительно.
Программа
реиндустриализации2001:
с чего все начиналось 
и как продолжилось? 

Максим Марков
и Владимир Косых 
о своем месте 
в маркетинге
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жизнь стиля 

Директор оперного театра
наконецто уволился.
Кого шлют на смену? 

Новосибирский 
рекламный рынок уходит
в интернет 
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АЛЕКСЕЙ КРЕТИНИН

В связи с начинающимися
выборами в Новосибирский об�
ластной Совет советник ново�
сибирского губернатора Вик�
тора Толоконского Сергей Ки�
бирев выступил с неожиданно
резкими заявлениями в адрес
мэрии Новосибирска и лично
главы города Владимира Горо�
децкого.

В одной из городских газет
(соучредителем которой являет=
ся фирма господина Кибирева)
советник губернатора подверг
жесткой критике мэрию Ново=
сибирска: «Мэрия отказалась
от разработанных нами про=
грамм подъема производства,
пополнения бюджета и сокра=
щения затрат, социальной защи=
ты населения. Отказалась
от услуг наших специалистов
И что в результате? Де=Фицит
(так в тексте. — А. К.) бюджета!
Аварии и пожары! Криминаль=
ные разборки! И возможный со=
циальный взрыв в Новосибир=
ске при повторном двойном по=
вышении жилищно=коммуналь=
ных тарифов! Мэру Новосибир=
ска Владимиру Городецкому сле=
дует признать критику и повер=
нуться к общественности со сво=
ими проблемами».

Необходимо подчеркнуть, что
данное выступление советника
губернатора — первая публич=
ная критика в адрес новосибир=
ской мэрии, прозвучавшая
из ближайшего окружения но=
восибирского губернатора. По=
сле избрания Виктора Толокон=
ского на губернаторский пост
прошло почти два года, и все это
время в публичных выступлени=
ях и губернатора, и мэра прово=
дилась мысль, что власть города
и области — единая команда.
Формально так оно и было: из=

бранный губернатором бывший
мэр Новосибирска Виктор Толо=
конский публично поддержал
бывшего первого вице=мэра
Владимира Городецкого на вы=
борах главы города в марте
2000 года.

Примечательно, что губерна=
тор Толоконский никак не про=
комментировал достаточно
скандальные заявления своего
советника. Таким образом, оста=
ются лишь две вероятные вер=
сии. Либо советник губернато=
ра, равно как и остальные чле=
ны «команды Толоконского», на=
столько независим в своих дей=
ствиях от губернатора, что пуб=
лично не считается с его мнени=
ем (остается непонятным, как
в таком случае можно вообще
вести речь о наличии какой=ли=
бо единой команды). Либо пуб=
личные эскапады господина Ки=
бирева свидетельствуют о пере=
ходе областной власти от декла=
рировавшегося сотрудничества
с новосибирской мэрией к от=
крытой конфронтации с ней.
В мэрии и администрации об=
ласти отказались официально
прокомментировать заявления
господина Кибирева, в неофи=
циальных беседах сотрудники
обладминистрации предложили
считать сказанное «личным мне=
нием Сергея Кибирева». С этим
трудно согласиться: господин
Кибирев, высказывающий «лич=
ное мнение», способное спрово=
цировать в Новосибирской об=
ласти жесткое противостояние
«город=регион» по «владивосток=
скому варианту», не только оста=
ется в ранге советника губерна=
тора, но и совсем недавно полу=
чил из рук губернатора назна=
чение на пост директора ГУП
«Фонд жилищного строительст=
ва Новосибирской области».
Кроме того, настораживает ак=
тивизировавшийся в последнее

время процесс «перетаскива=
ния» сотрудников из мэрии в ад=
министрацию области, что, ес=
тественно, значительно ослаб=
ляет «команду Городецкого». Так,
в «коридорах власти» в послед=
ние дни активно обсуждается
предстоящий переход в област=
ные структуры власти председа=
теля городского комитета по зе=
мельным ресурсам и землеуст=
ройству Владимира Лемайкина
и председателя городского ко=
митета архитектуры и градостро=
ительства Валерия Арбатского
(причем последний, как говорят,
будет руководить в областной
администрации организацион=
но=кадровой работой).

Высказывания господина Ки=
бирева слабо похожи на «лич=
ное мнение» еще и потому, что
в них советник губернатора по=
вторил и конкретизировал не=
давние заявления Виктора То=
локонского о необходимости
создания на выборах «надпар=
тийного» единого «списка согла=
сия», в который могут войти и ря=
довые члены КПРФ. Господин
Кибирев впервые назвал и кон=
кретных людей, которые, вероят=
но, уже дали согласие на учас=
тие в «списке». Среди них —
бывший гендиректор «Новоси=
бирскэнерго» Виталий Томилов,
чьи действия в недавнем скан=
дале с РАО ЕЭС публично под=
держивал Виктор Толоконский.
Сегодня Виталий Томилов (так
же, как и Сергей Кибирев) яв=
ляется советником новосибир=
ского губернатора.

Молчание Виктора Толокон=
ского, никак не комментирую=
щего заявления своего совет=
ника, выглядит крайне странно.
Ведь наряду с запредельной
лестью в адрес губернатора
(«Нам недостаточно одного То=
локонского, если даже он будет
работать все 24 часа в сутки Не=

обходимо создать, мультиплици=
ровать тысячи толоконских
по области»), советник губерна=
тора Кибирев умудрился походя
дать такую оценку областной
власти, которая больше похожа
на оплеуху. Говоря об «опаснос=
ти» прихода в будущий облсовет
команды экс=губернатора Вита=
лия Мухи, господин Кибирев за=
явил: «В этом случае следует
ожидать жесткой конфронтации
Совета с исполнительной влас=
тью, имеющей непредсказуемый
и неконструктивный характер».
Неясно, то ли губернатор согла=
сен с тем, что обладминистра=
ция «непредсказуема и некон=
структивна», то ли его советник
испытывает проблемы с рус=
ским языком, не умея внятно из=
ложить мысль.

Не исключено и то, что вне=
запные заявления Кибирева,
проигравшего в 2000 году вы=
боры мэра Новосибирска Вла=
димиру Городецкому, являются
всего лишь оригинальной по=
пыткой лишний раз напомнить
о себе и о том, что он гораздо
больше действующего мэра дос=
тоин занимать этот пост.

Сергей Кибирев, впрочем,
давно известен своими неожи=
данными и экстравагантными
заявлениями и поступками.
Однако, учитывая официальный
статус советника и директора
ГУП, молчание Виктора Толо=
конского по поводу последних
заявлений господина Кибире=
ва вполне может быть воспри=
нято как «знак согласия». В том
числе и по поводу идеи Сергея
Кибирева выдвигать кандида=
тов в облсовет на некоем «Со=
вете старейшин области», что
больше похоже на попытку вос=
становления в одном отдельно
взятом регионе страны практи=
к и п е р в о б ы т н о о б щ и н н о г о
строя.

Виктора Толоконского
хотят мультиплицировать

Мы не будем грузить Вас сце=
нарной программой, парадными
речами или неуемностью веду=
щего, нанятого нас с Вами раз=
влекать. Никакого шума, только
дружеское и партнерское обще=
ние в той мере, в какой Вам са=
мому это интересно и приятно.

Тексты и фотографии, которые
мы выбрали для того, чтобы про=
иллюстрировать это приглаше=
ние, были опубликованы в номе=
рах «Коммерсанта Сибирь» —
«Континента Сибирь» в августе=
сентябре 2001 года. Это был пе=
риод ребрендинга, растянувший=

ся на два месяца: региональная
деловая газета, не один год из=
вестная как «Коммерсантъ Си=
бирь» — и оставшаяся единст=

венным в Новосибирске дело=
вым изданием после кризиса
1998–1999 гг. — обрела новое
название. Вы можете оценить

атмосферу тех лет, сравнить, что
изменилось, и что осталось
на своих местах.

С тех пор прошло 15 лет. Эти
годы Вы так или иначе были с на=
ми. Мы знаем силу и жизнеспо=
собность нашей аудитории.
И мы уверены, что когда минует
еще столько же времени,
Вы в добром здравии примете
участие в очередной дружеской
вечеринке «КС».

С благодарностью за сотруд=
ничество и наилучшими пожела=
ниями,

Коллектив «КС»

Вы приглашены!
МИХАИЛ СТОЛЯРОВ

На этой неделе в Новоси=
бирский областной Совет
депутатов поступил проект

бюджета области на 2002 год.
Исполнительная власть надеет=
ся, что его примут до конца те=
кущего года. Внешне ничто
не препятствует губернатору
провести сей продукт творчества
чиновников через депутатский
корпус. Слабые попытки глав
районных администраций и мэра
Новосибирска убедить губерна=
тора в опасностях, скрытых
в проекте, привели только к со=
трясению воздуха.

21 сентября проект бюджета
был представлен на заседании
президиума обладминистрации.
Начальник управления финан=
сов и налоговой политики Сер=
гей Аксененко сообщил, что до=
ходы области в 2002 году соста=
вят более 13 млрд рублей (на
35% больше, чем плановые дохо=
ды бюджета=2001), в том числе
5,6 млрд рублей налогов
и 2,1 млрд из внебюджетных
фондов.

В следующем году область по=
прежнему будет получать дота=
ции из федерального бюджета:
по сравнению с 2001 годом
трансферт из Минфина РФ воз=

растет более чем в два раза (с
2,1 млрд рублей до 4,8 млрд)
и составит свыше 30% всех до=
ходов области.

Расходная часть бюджета пока
прогнозируется в объеме
13,1 млрд рублей. Из них
4,22 млрд уйдет на дотации рай=
онам и городам областного под=
чинения. В частности, Новосибир=
ску достанется почти 900 млн. По=
прежнему значительными оста=
ются и расходы, связанные с по=
гашением и обслуживанием внут=
реннего долга. Его максималь=
ную сумму на начало 2003 года
предполагается установить в раз=
мере 2,176 млрд рублей. Причем
если год назад депутаты дали обл=
администрации право привлечь
заемные средства в объеме
2,79 млрд рублей для финанси=
рования внутреннего долга,
то в 2002 году администрация
желает получить в банках уже
5,039 млрд рублей. Большая
часть этих денег (4,9 млрд) уйдет
обратно — на гашение прежних
кредитов.

«Континенту Сибирь» удалось
узнать, у каких финансовых
структур собирается кредито=
ваться исполнительная власть.
Это Сибирский банк Сбербанка
РФ (700 млн рублей), Новоси=
бирсквнешторгбанк (200 млн
рублей), Новосибирский филиал
Ланта=банка (200 млн рублей),
банк «Акцепт» (100 млн рублей),
Сибакадембанк (100 млн руб=
лей), Росбанк (300 млн рублей),
Альфа=банк (300 млн рублей),
Новосибирский филиал «Пром=
стройбанка=Санкт=Петербург»
(300 млн рублей), Транскредит=
банк (300 млн рублей).

Таким образом, к началу
2003 года структура внутренне=
го долга будет выглядеть следую=
щим образом: перед банками —
1,5 млрд рублей, по государствен=
ным ценным бумагам — 213 млн,
государственные гарантии —
400 млн. Также в облбюджете=
2002 предусмотрены расходы
по обслуживанию внутреннего
долга — 335 млн рублей.

Однако главной статьей расхо=
дов станет зарплата новосибир=

ских бюджетников, которая уве=
личивается с 1 января 2002 го=
да почти в два раза. Поражает от=
сутствие суеверий у чиновников
обладминистрации: расходы
на эти цели превысят половину
всех расходов областного бюд=
жета и составят «число зверя» —
6,666 млрд рублей. По сравне=
нию с 2001 годом «зарплатные»
затраты возрастут на 3,5 млрд
рублей.

О бюджетниках принято гово=
рить как о покойниках — либо ни=
чего, либо хорошее. Эту традицию
попытался нарушить глава Коче=
невского района Александр Ка=
расев. По его мнению, резкий
рост зарплаты бюджетников при=
ведет к их противостоянию с дру=
гими слоями населения. С одной
стороны окажутся работники
предприятий, которые платят на=
логи, а с другой — врачи и учите=
ля, которые, особенно в сельской
местности, будут получать боль=
ше «трудяг».

В справедливости бюджетного
послания усомнился и мэр Ново=
сибирска Владимир Городецкий.
По его информации, доля облас=
тного центра в общем объеме на=
логов, собираемых в консолиди=
рованный бюджет области в по=
следние 4 года, остается пример=
но одинаковой — около 80%.
В то же время Новосибирск по=
лучает из этой суммы все мень=
ше и меньше: в 1998 году — 35%,
1999 — 33%, в 2000 — 28%, а в
первом полугодии 2001=го —
17%. «Если при повышении зар=
платы бюджетникам в 1,9 раза
не примем ряд кардинальных
мер, то полностью разрушим жи=
лищно=коммунальное хозяйст=
во», — заявил Владимир Городец=
кий.

Высказав свою точку зрения,
градоначальник отбыл. Поэтому
отповедь губернатора Виктора То=
локонского мэру Новосибирска
носила заочный характер. Умо=
заключения господина Городец=
кого были названы «некоррект=
ными и непрофессиональными».
Господин Толоконский, правда,
согласился, что «однажды,
в 1995 году, мы уже подняли зар=
плату бюджетникам в два раза,
и это привело к тому, что четыре
года ее вообще не могли выпла=
чивать. Федеральный центр
не понимает всей сложности за=
дачи».

Однако сам губернатор пред=
ложил такой способ решения
межбюджетных проблем, кото=
рый еще пару лет назад вызвал
бы истерику у Толоконского=мэ=
ра: если Новосибирску не хвата=
ет денег, то мэрия должна либо
уменьшить объем льгот из город=
ского бюджета, либо увеличить
тарифы на услуги городского хо=
зяйства. Городские власти выбра=
ли последнее.

Комментарий депутатов

Сергей Канунников, предсе�
датель бюджетного комитета
Новосибирского областного Со�
вета:

— Увеличение зарплаты
в бюджетной сфере реально
уменьшает поддержку произво=
дящих отраслей: промышленнос=
ти, транспорта, сельского хозяй=
ства. Поэтому со стороны отрас=
левых комитетов областного Со=
вета будут требования значи=
тельного увеличения расходов.
Депутаты городского Совета ста=
вят вопрос о выделении Ново=
сибирску дополнительно
150–200 млн рублей. Но допол=
нительных средств и резервов
у облсовета нет. Если городские
депутаты потребуют увеличить
дефицит бюджета, то мы будем
категорически против. Единст=
венная возможность — перерас=
пределение статей внутри бюд=
жета, но и это малореально.

Предполагаю, что в октябре=но=
ябре удастся поработать с област=
ным бюджетом и принять его
21 ноября во втором чтении.

Виктор Кузнецов, председа�
тель комитета по законода�
тельству Новосибирского об�
ластного Совета:

— Вероятность принятия бюд=
жета в этом году есть. Хотя с пре=
тензиями выступает горсовет, ко=
торый просит выделить на этот
год миллионов 150 для сдержи=
вания роста тарифов на ЖКХ. Су=
дя по тому, как здорово отчиты=
вается по выполнению доходной
части обладминистрация, такая
возможность есть. Хотя желания
делиться с городом у областной
власти сегодня нет.

Бюджет
непротивления
всех сторон

Владимиру Городецкому пришлось
напомнить Виктору Толоконскому,
что тот сам был когда�то мэром
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В среду 7 сентября 2016 г. коллектив газеты и сайта
«Континент Сибирь» отмечает 15�летие издания. Как
это и было все годы, мы будем рады увидеть Вас в этот
день с нами — на террасе ресторана PuppenHaus (ул.
Чаплыгина 65/1, места для парковки выделены). При�
езжайте в любое удобное для Вас время с 17 до 21 ча�
са пообщаться в неофициальной и непринужденной
обстановке с другими ньюсмейкерами и профильны�
ми журналистами «КС».
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АЛЕКСЕЙ КРЕТИНИН,
МИХАИЛ СТОЛЯРОВ

26 сентября на сессии Но�
восибирского облсовета де�
путаты не стали оспаривать
решение губернатора Викто�
ра Толоконского, определив�
шегося со своим представи�
телем в Совете федерации.
Место Виктора Толоконского
в верхней палате парламента
займет депутат облсовета
Виктор Игнатов.

Виктор Игнатов родился
в 1968 году в Новосибирске.
В 1993=м окончил Новосибир=
ский электротехнический инсти=
тут связи. В 1994–95 годах ра=
ботал помощником депутата Гос=
думы РФ Ивана Старикова до на=
значения последнего на долж=
ность замминистра экономики.
С 1997 года — ведущий инже=
нер=экономист завода им. Ко=
минтерна. В том же году избран
депутатом Новосибирского обл=
совета. В качестве политтехно=
лога участвовал в ряде успеш=
ных избирательных кампаний
в нескольких регионах РФ.
В 1999 году на выборах губер=
натора Новосибирской области
был одним из руководителей из=
бирательного штаба Виктора То=
локонского. Автор идеи «Соци=
ального кодекса», на рекламе
которого была выстроена изби=

рательная кампания Толоконско=
го. С 2000 года (по данным спра=
вочника «Новосибирск полити=
ческий») — советник губернато=
ра. С апреля 2001 года — по=
мощник Виктора Толоконского
по работе в СФ. Регулярно воз=
никавшие в течение последних
полутора лет слухи о предстоя=
щем назначении Виктора Игна=
това на ответственную долж=
ность в областной администра=
ции (от вице=губернатора до ру=
ководителя департамента) под=
тверждения не получали. Зани=
мающий сегодня должность пред=
ставителя в Совете федерации
от Калужской области Иван Ста=
риков (проигравший на новоси=
бирских губернаторских выборах
Виктору Толоконскому всего око=
ло 2 % голосов) во время очеред=
ного приезда в Новосибирск за=
явил о своей поддержке возмож=
ного назначения господина Игна=
това новосибирским представи=
телем в Совете федерации и о на=
мерении тесно работать с Игна=
товым=сенатором.

Несмотря на спонтанность гу=
бернаторского предложения, ко=
торое было внесено прямо
во время сессии областного Со=
вета, лидер новосибирских ком=
мунистов Виктор Кузнецов су=
мел на него отреагировать.
«Мастер регламента» потребо=
вал от губернатора полноценно=
го представления господина

Игнатова и захотел задать во=
просы «самой кандидатуре».

Но вместо информации
об Игнатове Виктор Кузнецов
узнал от главы области очень
многое о себе. Для начала Вик=
тор Толоконский объяснил гос=
подину Кузнецову, что у того ни=
когда не было принципов. Куз=
нецов воззвал к спикеру Викто=
ру Леонову: «Оградите депутата
от нападок губернатора!». Губер=
натор добавил: «Вы, Виктор Его=
рович, сами себя всю жизнь
оскорбляете». Спикер Леонов
молчал. Что неудивительно, ведь
второй представитель от Ново=
сибирской области в Совете фе=
дерации еще не определен.

По закону, решение губерна=
тора о своем представителе
вступает в силу, если против
не выступит более двух третей
депутатов. Коммунисты, имею=
щие в облсовете всего 16 голо=
сов, не смогли помешать назна=
чению. Второго представителя
(от законодательной ветви влас=
ти) будет выбирать уже новый
состав облсовета.

Вынесение кандидатуры Вик=
тора Игнатова на утверждение
произошло совершенно неожи=
данно, хотя возможность имен=
но такого выбора губернатора
обсуждалась в прессе не мень=
ше года. Решение Виктора Толо=
конского стало сенсационным:
мало кто предполагал, что губер=

натор пойдет на назначение
своего представителя в СФ бук=
вально «в пожарном порядке».
Кроме того, сам Виктор Толокон=
ский неоднократно заявлял, что
представители в Совете феде=
рации должны утверждаться но=
вым составом областного Сове=
та. О том же за двое суток
до сессии говорил и председа=
тель облсовета Виктор Леонов,
который сообщил, что предста=
вители будут назначены только
в декабре.

Смену губернаторского на=
строения можно объяснить как
минимум двумя причинами. Во=
первых, в последнее время уси=
лились слухи о соперничестве
Виктора Игнатова и вице=губер=
натора Алексея Беспаликова
за влияние на Виктора Толокон=
ского и за право на ведущую
роль в организации «прогубер=
наторского» блока на декабрь=
ских выборах в облсовет. Во=
вторых, ряд заявлений Виктора
Толоконского в последнее вре=
мя наводит на мысль, что губер=
натор отнюдь не убежден в воз=
можности утверждения канди=
датуры Игнатова переизбран=
ным составом облсовета. Опре=
деление статуса Виктора Игна=
това успокоит всех организато=
ров выборов со стороны испол=
нительной власти. Теперь они
могут заняться общим делом,
не косясь друг на друга.

Депутаты послали помощника
новосибирского губернатора в Москву

ЕГОР ЕГОШИН, 
ИРИНА ТОМИЛИНА

Недавнее заявление минис�
тра внутренних дел РФ Бориса
Грызлова о реорганизации ко�
митетов федеральной крими�
нальной милиции и входящих
в них УБОПов вызвало неодно�
значную реакцию в регионах.
В первую очередь потому, что
не очень понятно, как будет
осуществляться реорганиза�
ция — приказ из министерст�
ва еще не получен, и будущая
структура МВД известна лишь
в общих чертах. Вследствие
этого «оперы» чувствуют себя
в «подвешенном» состоянии.

Известно только то, что вместо
РУБОПов в Главных окружных
управлениях МВД будут созданы
оперативно=розыскные бюро, ко=
торые возьмут на себя борьбу
с оргпреступностью. Соответст=
венно, бывшие УБОПы, подчиняв=
шиеся ранее региональным
управлениям по борьбе с орг=
преступностью, войдут теперь
в систему управлений крими=
нальной милиции в составе ре=
гиональных УВД. Комментарии,
которые «Коммерсанту=Сибирь»
удалось получить у правоохрани=
тельных органов, довольно ску=
пы. В ГУВД Новосибирской об=
ласти заявили, что приказы свер=
ху не обсуждаются. В Западно=Си=
бирском РУБОПе комментиро=
вать предстоящие изменения от=
казались, сославшись на то, что
из министерства еще не спуще=
на соответствующая директива
и четкого представления о пред=
стоящих изменениях нет. Началь=
ник Главного окружного управле=
ния МВД Юрий Сковордин и во=
все находится в Перми, где сдает
дела (до назначения в округ
он возглавлял Пермское ГУВД).

Разговорчивее оказался за=
меститель начальника УБОПа
по Кемеровской области Леонид
Попок. По его словам, происхо=
дит «реорганизация системы,
но никак не роспуск ее»: «Вывод
«шестых» отделов из подчинения
главных областных управлений
два года назад носил экспери=
ментальный характер. За эти го=
ды неоднократно вносились кор=
рективы в название этой элит=
ной по многим параметрам ми=

лицейской организации. К при=
меру, в прошлом году УБОП стал
именоваться УБОПиКом (добав=
ление обозначает — «и корруп=
цией»). На деле же полной неза=
висимости от ГУВД и не могло
получиться. Как говорится, не=
зависим только тот, кто живет
на свои. А можно ли быть неза=
висимыми, пользуясь кемеров=
скими зданиями и машинами?
Из федерального бюджета убо=
повцы получали лишь зарплату,
а все остальное «

А в Красноярском крае «убо=
повцы» наоборот, выражают не=
гласные сомнения по поводу ре=
формы. В первую очередь пото=
му, что работа УБОПа значитель=
но отличается от работы осталь=
ных милицейских подразделе=

ний даже в количественном
смысле. Сейчас штат краевого
УБОПа составляет всего 0,85 %
от общего числа милиционеров
(их в крае 27 тысяч). Фактичес=
ки это управление не имеет ад=
министративного деления
по районным, территориальным
управлениям внутренних дел
и не имеет непосредственного
доступа ко многим территориям
края. Простое механическое
присоединение к ГУВД на такой
огромной территории, как Крас=
ноярский край, незамедлитель=
но даст негативные результаты.

Предполагается, что реорга=
низация подразделений позво=
лит вывести структуры из=под
контроля со стороны местных
властей (раньше от них зависело

материально=техническое обес=
печение милиционеров). Борь=
ба с оргпреступностью теперь
будет проводиться в рамках жес=
ткой вертикали: центральный ап=
парат министерства — главные
управления МВД в федеральных
округах — территориальные
управления.

Впрочем, основной причиной
расформирования УБОПов все
же считается низкое качество
их работы. Хотя нельзя забывать
о том, что УБОП занимается не=
сколько другой деятельностью,
чем любое другое подразделе=
ние УВД, — предотвращением
правонарушений либо «темны=
ми» (то есть имеющими мало
шансов быть раскрытыми) пре=
ступлениями, которые не учиты=
ваются в статистике МВД, что по=
рой и служит причиной такого от=
ношения к УБОПам.

Однако один из собеседников
«Коммерсанта=Сибирь», работа=
ющий в правоохранительных ор=
ганах, выразил иное мнение:
«Когда еще только создавались
эти «элитные» подразделения, со=
трудников для них набирали чуть
ли не по разнарядке со всех рай=
отделов. И это с самого начала
был неверный подход. Потому
что какой начальник РУВД отдаст
добровольно хорошего опера=
тивника? Ясно, что легче рас=
статься с тем, кто ленив, необя=
зателен, а то и нечестен на руку.
Попасть в последнее время в ря=
ды борцов с организованной
преступностью становилось все
проблематичнее — только
по блату. Хотя в остальных струк=
турах правоохранительных орга=
нов сегодня пусть не большой,
но некомплект личного состава.
Конечно, не хочется огульно об=
винять всех сотрудников РУБОПа
и УБОПов в коррупции, но что та=
кое явление там процветает во=
всю, уже давно ни для кого
не секрет».

Примерно о том же говорил
и Борис Грызлов на закрытом со=
вещании высших чинов МВД,
проходившем на днях в Петер=
бурге. Именно эту причину ми=
нистр назвал основной среди
тех, что резко высветили необ=
ходимость реформирования ре=
гиональных управлений по борь=
бе с организованной преступ=
ностью.

РУБОПы реорганизуют 
из�за низкого качества работы

Механизм кампании по вы�
борам депутатов Новосибир�
ского областного Совета (кото�
рые состоятся 2�го декабря)
уже запущен. Корреспондент
«Коммерсанта�Сибирь» СЕРГЕЙ
БОБРОВ попросил прокоммен�
тировать предвыборную ситу�
ацию экс�губернатора Новоси�
бирской области ВИТАЛИЯ
МУХУ.

— Виталий Петрович, вы как�
то уже делали осторожное за�
явление о своем возможном
участии в выборах. Не отказа�
лись от этой идеи?

— Для меня нет цели как тако=
вой — стать депутатом. Я прошел
многие ступени власти, был депу=
татом районного, городского, об=
ластного и даже Верховного Со=

ветов. Мне уже не надо зараба=
тывать политический имидж. Те=
перь я могу только отдавать лю=
дям свои знания и опыт. Будет та=
кая потребность у людей — поду=
маю.

— Что, неужели ни одного
предложения еще не посту�
пило?

— Есть звонки, разговоры. По=
ка еще рано. Активность начнет=
ся в сентябре.

— Если надумаете и все по�
лучится, чем хотели бы зани�
маться в облсовете?

— Тем, чем всю жизнь и зани=
мался, — экономикой. Экономи=
ка ведь широкое понятие: это
и промышленность, и ЖКХ,
и сельское хозяйство.

— На ваш взгляд, действую�
щая власть будет оказывать
какое�то влияние на ход выбо�
ров?

— Глава администрации облас=
ти уже публично заявил, что бу=
дет «заниматься выборами».
То есть он берет на себя ответст=
венность решать за людей, кого
выбирать. Думаю, это вызовет со=
ответствующую реакцию. Ком=
партия в свое время уже допус=
тила ошибку — на выборах в гор=
совет, когда договорилась с влас=
тью. И что получилось? Еще чер=
нила высохнуть не успели, а ком=
мунистов уже отодвинули в сто=
рону. Власть пришла к власти.
И сейчас будут заключаться тай=
ные и явные договоры с полити=
ческими партиями и объединени=
ями. Хотя, я считаю, участие влас=
ти в выборах такого уровня долж=
но заключаться в одном — обес=
печивать исполнение Закона о
выборах.

— Но любая власть заинте�
ресована в том, чтобы будущий
законодательный орган был к
ней лоялен, а значит, сделает
все для прохождения «нужных»
ей людей…

— Интерес — это уже другой
вопрос. На первом же месте дол=
жен стоять закон. Когда сращи=
ваются исполнительная и зако=
нодательная власти, это очень
опасно. Мы это видим на приме=
ре Госдумы. Сращивание приво=
дит к коррупции.

— Какие политические силы
обязательно примут участие
в выборах?

— Коммунисты. Как бы там
ни было, это организационно
сильная партия, имеющая четкие
цели. В какой=то степени проявят
себя «Единство» и «Отечество», хо=
тя не думаю, что они самостоя=
тельно будут серьезной силой.
Нельзя сбрасывать со счетов
и ЛДПР. Наверняка своих канди=
датов представят профсоюзы, об=
щественные объединения и агра=
рии, причем аграрии и коммунис=
ты будут превалировать в сельс=
ких районах.

— Без грязи опять не обой�
дется?

— Будут и грязь, и ругань,
и протестная волна. А что вы хо=
тите? Цены вверх — уровень жиз=

ни вниз. Многие кандидаты будут
использовать в критических це=
лях так называемую реформу
ЖКХ. Припомнят увеличение
транспортных тарифов, квартпла=
ты, куплю=продажу земли.

— Как вы считаете, могут
ли у нас в принципе быть чест�
ные выборы?

— Мы уже попробовали «за=
претный плод». И те, кто шли
на выборы, и те, кто поддержи=
вали. В том числе журналисты. Те=
невые деньги будут работать
на полную катушку.

Некоторые депутаты почувст=
вовали прелесть работы на по=
стоянной основе, получая солид=
ную федеральную зарплату. 10—
15 тысяч — и ни за что не отве=
чаешь. Этакие «творческие работ=
ники». И они будут стараться про=

длить свое депутатство всеми
способами. Пойдут на выборы
и те, кому нужна депутатская
«крыша», — бизнес и криминал.

— Из нынешнего состава Со�
вета наверняка почти все бу�
дут баллотироваться повторно.

— Да, процентов девяносто.
— Как бы вы оценили ре�

зультат работы этого обл�
совета?

— В целом, если говорить о за=
конотворческой деятельности, по=
ложительно.

— Им повезло, что была ста�
бильная политическая обста�
новка…

— Это, кстати, и хорошо,
и плохо. Когда все молчат,
не спорят, делают вид, что до=
вольны, — значит, им просто все
до лампочки. Опасно замирать
и успокаиваться.

— Этот облсовет все�таки са�
мостоятельный или карман�
ный?

— Нет, карманным его не назо=
вешь. Я с ним начинал работать,
отстаивал свою точку зрения, до=
бивался. Но следующий состав мо=
жет быть карманным. Посмотри=
те на ситуацию с мэрией и горсо=
ветом. Между ними нет конфрон=
тации, они друг друга поддержи=
вают. И что, жизнь лучше стала?
Вы зайдите на Центральный ры=
нок, он же полупустой. А рынок —
четкий барометр благосостояния
людей.

— Последний вопрос. Может,
об этом говорить преждевре�
менно, но, мне кажется, нача�
лись подвижки вокруг будущих
губернаторских выборов.
Структуры, поддерживавшие
кандидатов в конце 1999�на�
чале 2000 годов, уже начали
определяться. Кто, по вашему
мнению, будет в числе фавори�
тов?

— Толоконский и Стариков —
это и сейчас понятно. Кто=то
из «варягов» — вряд ли. Эйфо=
рия по поводу того, что придет
человек со стороны и наведет
порядок, прошла. Будут еще фи=
гуры из местных, но пока замет=
ных я не вижу. От КПРФ серьез=
ной кандидатуры за оставшее=
ся время не появится, а та фи=
гура, которая есть, не будет рас=
сматриваться всерьез. Главное
в другом. Кто бы ни был фаво=
ритом губернаторской гонки,
все должны помнить: исполни=
тельная власть — страшно тя=
желый хомут. Человек, который
всерьез намерен работать гла=
вой администрации, волей=не=
волей станет жестоким. Демо=
кратично обсуждать законы
можно, но исполнять их нужно
только жестко и жестоко. Это
только кажется, что власть слад=
кая. Она горькая.

Можно сколько угодно улы=
баться, собирать большие сове=
щания, давать интервью.
Но в итоге люди будут судить
по результатам — что сделано.
Обещания давать легко. Выпол=
нять их трудно.

Горькая
власть

МИХАИЛ СТОЛЯРОВ

Первый заместитель полно�
мочного представителя пре�
зидента России в Сибирском
федеральном округе Игорь
Простяков заявил о том, что
10 сентября аппарат лолпре�
да направил в 1ене�ральную
прокуратуру России представ�
ления на руководителей двух
субъектов федерации. Губер�
наторы провинились тем, что
принятые в их регионах нор�
мативные акты противоречат
федеральным законам.

Игорь Простяков не исключил,
что дело может дойти до возбуж=
дения процедуры отстранения
от должности губернаторов.
Во всяком случае, именно это
предусмотрено федеральным
законодательством: если в те=
чение 6 месяцев местные нор=
мативные акты не приводятся
в соответствие с федеральными
законами, то руководители
субъектов могут быть освобож=
дены от занимаемой должнос=
ти.

Несмотря на все попытки вы=
яснить, кто же из региональных
лидеров оказался под прессин=
гом полпредства, Игорь Простя=
ков уклонился от прямого отве=
та. По его словам, «это два ма=
леньких по размерам субъекта
РФ». Если исходить из этих ука=
заний, то под определение, ско=
рее всего, подойдет кто=то из на=
циональных сибирских автоно=
мий. Например, Усть=Бурятский,
Усть=Агинский автономные окру=
га или Республика Алтай.

Впрочем, сам Игорь Простяков
полагает, что до отстранения гу=
бернаторов дело не дойдет. На=
рушения законодательства каса=
ются, по словам господина Прос=
тякова, законов «второго уров=
ня». Наиболее важные местные
нормативные акты — уставы
субъектов федерации, в которых
были (допущены противоречия
с федеральным законодательст=
вом, исправлены еще в прошлом
году. Как отметил Игорь

Простяков, «мы обсудим это
с ними в прокуратуре, и они,
скорее всего, приведут законы
в соответствие с федеральными
нормами».

В России пока не было преце=
дентов по отстранению глав ре=
гионов от должности из=за про=
тиворечий местного законода=
тельства федеральному и,
по словам Игоря Простякова,
«надеемся, что это произойдет
не в Сибирском федеральном
округе».

Обо всем этом Игорь Простя=
ков сообщил на пресс=конфе=
ренции по итогам заседания ра=
бочей группы, которая обсужда=
ла предметы ведения и полно=
мочия между федеральными
и местными органами государ=
ственной власти и органами
местного самоуправления. Мо=
мент для заявления был выбран
не случайно, так как многие
проблемы между федеральным
центром и региональными влас=
тями порождены неопределен=
ностью в полномочиях между
уровнями государственной влас=
ти.

«Совещание показало одно:
конкретные предложения гото=
вятся с большим скрипом», —
признал первый заместитель
президентского полпреда. Все
же рабочая группа договори=
лась о нескольких конкретных
вещах. Решено «завязать»
с практикой заключения сепа=
ратных договоров между феде=
ральным центром и субъектами
федерации. Также разделение
полномочий коснется не только
органов государственной влас=
ти, но и местного самоуправле=
ния. Игорь Простяков полагает,
что у государства должна быть
возможность вмешательства
в дела муниципалитета, если тот
не справляется со своими функ=
циями.

28 октября эти проблемы бу=
дут обсуждаться на окружном
совещании. Затем предложения
сибирских территорий будут
представлены президенту и пра=
вительству.

Полпредство
грозит
губернаторам
отставками

Виктор Игнатов с детства любит стихи Сергея Михалкова: «А из нашего
окна площадь Красная видна»

ЮРИЙ ПРОКОПЬЕВ

Пресс�секретарь губернатора
Омской области Леонида Поле�
жаева Игорь Спиридонов уво�
лился с занимаемой должности.
Основной причиной стал казус,
связанный с чрезмерными ме�
рами безопасности, предприня�
тыми во время визита в Омск
руководителя КНДР Ким Чен
Ира.

До прихода на работу в облад=
министрацию Игорь Спиридонов
зарекомендовал себя как высоко=
профессиональный журналист и,
уже будучи пресс=секретарем гу=
бернатора, продолжал сотрудни=
чать с рядом СМИ (в том числе и с
«Коммерсантом=Сибирь»). Неуди=
вительно, что к нему обращались
с просьбами помочь в организа=
ции эксклюзивных материалов.
Подобные просьбы возникли
и во время визита северокорей=
ского лидера, который посетил

Омск 31 июля и 1 августа по пути
из Пхеньяна в Москву. В Омске,
как и во всех пунктах следования
Ким Чен Ира, допуск журналистов
к «любимому руководителю» был
максимально ограничен. В част=
ности, фотосъемку было разреше=
но вести только корреспонденту
ИТАР=ТАСС. И когда к Игорю обра=
тились журналисты японской газе=
ты «Асахи» с просьбой сделать не=
сколько фотоснимков Ким Чен
Ира, он не стал отказываться
и взял у зарубежных коллег циф=
ровую фотокамеру. О чем впослед=
ствии пожалел.

Едва господин Спиридонов сде=
лал несколько снимков (которые,
как оказалось впоследствии, ока=
зались низкого качества из=за
плохой оптики), к нему подошли
сотрудники ФСБ. Особых претен=
зий чекисты предъявлять не ста=
ли, но предупредили его, что обя=
заны доложить о случившемся на=
чальству. Через день Игорь Спи=
ридонов был вызван к губерна=

тору. Как стало понятно из бесе=
ды, Леонид Полежаев понимает
его как журналиста, но как дол=
жностное лицо пресс=секретарь
губернатора совершил ошибку.
После чего господин Спиридонов
подал заявление об отпуске
с дальнейшим увольнением
по собственному желанию.

Насколько известно «Коммер=
санту=Сибирь», преемником Игоря
Спиридонова на посту пресс=сек=
ретаря губернатора, cкорее всего,
станет Ярослав Лесовский, рабо=
тавший в газетах «Омский вестник»
и «Омская правда» и заметно от=
личившийся в информационной
борьбе с оппозиционным Леони=
ду Полежаеву бывшим мэром Ом=
ска Валерием Рощупкиным.

Что касается Игоря Спиридоно=
ва, то, по его словам, он уже полу=
чил массу предложений о работе
в различных местных изданиях.
А также по=прежнему будет со=
трудничать с «Коммерсантом=Си=
бирь».

Пресс�секретарь пострадал 
из�за Ким Чен Ира

ЕГОР ЕГОШИН

Партия «Единство» уделяет осо=
бое внимание воспитанию
достойной смены. У всех

на слуху новации питерского отде=
ления, которое выпустило «Буква=
ри» с текстами о Владимире Пути=
не. А на этой неделе сибирские
«медведи» предложили свой метод
воспитания молодых партийцев.

В среду, 22 августа, новоси=
бирская региональная органи=
зация «Единство» начала акцию
по вручениям школам города на=
боров с государственной симво=
ликой России, приуроченную
ко Дню Российского флага.
По замыслу организаторов ак=
ции, подарочный набор, в кото=
рый входят флаг и герб Россий=
ской Федерации, а также ауди=
окассета с записью гимна, полу=
чат все школы Новосибирска к
1 сентября. Огромный, трехмет=
ровой высоты российский три=

колор предназначен для «внут=
реннего пользования». Также
в школьных вестибюлях будет
вывешен герб государства.

В Новосибирске оказалось не=
возможным купить российские
флаги и гербы. Поэтому организа=
торам пришлось собирать пода=
рочные наборы с миру по нитке:
за каждый элемент отвечал опре=
деленный спонсор. Например,
древки для флагов изготавливала
строительная фирма «Сибирь»,
а железные наконечники — ЗАО
«Сибирский завод цепей». При=
шлось потрудиться даже с изготов=
лением полотнища, так как долго
не могли найти подходящие оттен=
ки белого=голубого=красного.

В качестве спонсоров также вы=
ступили предприятия, директора
которых имеют отношение к мест=
ному «Единству»: ОАО «ЦУМ» (ди=
ректор Юрий Глазычев — зампред=
седателя политсовета) и ЗАО «Че=
репановск. Фермаш» (директор Па=

вел Михайловский — председа=
тель Черепановской районной ор=
ганизации).

Директор гимназии N 10 Ната=
лья Ярославцева к акции новоси=
бирского «Единства» отнеслась
с энтузиазмом. По ее словам, рос=
сийские флаги для новосибирских
школ — большая редкость, и кол=
леги госпожи Ярославцевой пери=
одически просят у нее специально
купленный для школьных торжеств
флаг. Поэтому «отказников» среди
директоров наверняка не будет.

Как сообщила «Коммерсанту=Си=
бирь» пресс=секретарь НРО «Един=
ство» Наталья Астахова, подобные
акции ожидаются и по другим го=
родам — в рамках партийной про=
граммы «Патриотическое воспита=
ние молодежи». Торжественное
вручение флагов и других атрибу=
тов государственной символики
России состоится на школьных ли=
нейках, посвященных началу учеб=
ного года.

«Единство» принялось
за школьников
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МИХАИЛ СТОЛЯРОВ

26 сентября на судебном
заседании по иску компании
«РАТМ�Энерго» к «Новоси�
бирскэнерго» вместо мирно�
го урегулирования денеж�
ных вопросов случился скан�
дал. «РАТМ�Энерго» потребо�
вало «отыграть» назад согла�
шение с мэрией Новосибир�
ска о переуступке долга
в объеме 300 млн рублей.
Суд с этим практически со�
гласился. По информации
«Континента Сибирь», дейст�
вия «РАТМ�Энерго» могут
стать только началом в но�
вой череде конфликтов во�
круг АО «Новосибирскэнер�
го» с участием и других кре�
диторов новосибирской
энергосистемы.

Напомним, что в начале
июня ЗАО «РАТМ=Энерго» обра=
тилось с иском в арбитражный
суд Новосибирской области о
взыскании с АО «Новосибирск=
энерго» долгов в объеме
539 млн рублей за поставлен=
ное топливо. Задолженность
энергокомпании возникла
в январе=мае этого года, ког=
да «РАТМ=Энерго» обеспечива=
ло углем новосибирские ТЭЦ.
Энергосистема получила уголь
на сумму 875 млн рублей, од=
нако поставщику заплатила

только 336 млн. Первое слуша=
ние дела в суде состоялось
4 июля. Тогда стороны заяви=
ли, что уже подготовлено ми=
ровое соглашение, по которо=
му «задолженность будет пога=
шена равными долями за 3 ме=
сяца».

Как сообщили «КС» в пресс=
службе ПКГ «РАТМ», 12 июля
2001 года около половины за=
долженности «Новосибирск=
энерго» — 304 млн рублей —
было переоформлено на мэ=
рию Новосибирска в счет по=
гашения долга мэрии перед
энергетиками. Мэр Владимир
Городецкий в беседе с коррес=
пондентом «Континента Си=
бирь» подтвердил, что тогда же,
в июле, был проведен зачет
с «Новосибирскэнерго» и со=
ставлен график погашения за=
долженности мэрии перед
РАТМом в течение 8 месяцев.
Первый платеж (31 млн руб=
лей), по словам градоначаль=
ника, был сделан в сентябре.

Однако на судебном заседа=
нии 26 сентября юристы
«РАТМ=энерго» заявили, что до=
говор переуступки долга явля=
ется ничтожной сделкой. В на=
стоящее время стали извест=
ны некие юридические обяза=
тельства, которые оказались
несовместимы с условием до=
говора цессии. Суд признал до=
воды «РАТМ=энерго» достаточ=

но убедительными, чтобы пе=
ренести слушания и пригласить
на них мэрию Новосибирска.

Городские власти относятся
к этим проблемам с олимпий=
ским спокойствием. По словам
Владимира Городецкого, если
договор переуступки долга бу=
дет признан незаконным,
то мэрия Новосибирска заклю=
чит соглашение о погашении
своей задолженности
в 300 млн рублей непосредст=
венно с «Новосибирскэнерго».

В пресс=службе компании
РАТМ пояснили, что договор
12 июля подписывал прежний
генеральный директор «Ново=
сибирскэнерго» Виталий Томи=
лов, но сейчас положение из=
менилось: и директор не тот,
и энергетики, имея почти
2 млн тонн угля, поставленно=
го в кредит, готовы судиться,
но не платить за него.

В «Новосибирскэнерго»,
в свою очередь, предположи=
ли, что действия РАТМа имеют,
скорее, не юридическую,
а экономическую подоплеку.
Мэрия Новосибирска должна
была рассчитаться с долгами
перед новосибирскими энер=
гетиками к 1 октября 2001 го=
да. Переуступка долга позво=
лила мэрии провести зачет
и впервые за последние годы
оказаться «чистой» перед «Но=
восибирскэнерго». Однако по=

лучить долги с мэрии РАТМ
не может и поэтому решил вер=
нуть себе роль кредитора «Но=
восибирскэнерго».

В РАТМе соглашаются, что
мэрия должна была начать
платежи в еще июле, но пока
угольный трейдер от городских
властей ничего не получил.
В то же время поставщики от=
рицают, что попытка разорвать
соглашение вызвана резким
ухудшением отношений РАТМа
с местными властями или же=
ланием получить более увесис=
тую «дубинку» против «Новоси=
бирскэнерго». В ПКГ «РАТМ» го=
ворят, что в настоящее время
общая задолженность «Ново=
сибирскэнерго» перед РАТМом
составляет 625 млн рублей,
в том числе 304 млн, переус=
тупленных мэрии Новосибир=
ска. РАТМ не исключает воз=
можности появления новых су=
дебных исков против энерге=
тиков, так как примерно
300 млн рублей они должны
еще одной «дочке» РАТМа —
«РАТМ=Новосибирск».

Возможно, что аккумулиро=
вание «энергетических» долгов
в одних руках делается с опре=
деленной целью. А именно,
сделать энергетиков более сго=
ворчивыми при определении
генерального поставщика уг=
ля и схем кредитования
на 2002 год.

С долгами «Новосибирскэнерго»
что�то происходит

МИХАИЛ СТОЛЯРОВ,
ЕГОР ЕГОШИН

Главным вопросом этой осе�
ни для Новосибирской облад�
министрации станет бюджет.
Работа над проектом основно�
го финансового документа за�
канчивается. 21 сентября его
обсудят на президиуме облад�
министрации. Затем он будет
направлен на согласование
с облсоветом. Об основных по�
к а з а т е л я х б ю д ж е т а �
2002 на встрече с редакцией
«Коммерсанта�Сибирь» расска�
зал начальник управления фи�
нансов и налоговой политики
Новосибирской обладминист�
рации СЕРГЕЙ АКСЕНЕНКО.

— Сергей Васильевич, чем
будет отличаться бюджет�
2002 от бюджета 2001 года?

— В целом бюджет=2002 будет
аналогом текущего бюджета.
Основным отличием станет уве=
личение зарплаты бюджетникам
на 89 %. Кроме того, изменится
методика использования
средств — в частности, нужно бу=
дет перераспределить денежные
потоки внутри здравоохранения.
Но цель этого — оптимизация
расходов, не более того.

— Изменятся ли финансо�
вые взаимоотношения с Ново�
сибирском, или центр Сибир�
ского федерального округа так
и будет дотационным?

— Объем дотаций для Новоси=
бирска на 2002 год предполагает=
ся увеличить до 800 млн рублей.
Что касается изменения нормати=
вов отчислений от регулирующих

налогов, за счет чего можно было
сделать Новосибирск бездотаци=
онным, то у меня как у начальни=
ка УФ и НП — одна позиция; у гу=
бернатора, который прекрасно
знает бюджет города, — другая.
Но они не расходятся. Город сде=
лан дотационным не силовым ме=
тодом, а по здравому рассудку. Вы=
деление дотации Новосибирску —
просьба самой мэрии города. Го=
род просит выделять часть транс=
ферта, который область получает
из Министерства финансов. Раз=
ве плохо, если будем централизо=
ванно платить зарплату медикам
или учителям?

— Решение о повышении
зарплаты принималось феде�
ральными властями. Раньше
в таких случаях регионы всег�
да требовали, чтобы Москва
каким�то образом компенсиро�
вала эти затраты…

— На сегодняшний день
мы уже получили официальный
отказ в дополнительных дотаци=
ях, потому что в проекте феде=
рального бюджета, внесенного
в Государственную думу, этих рас=
ходов не предусмотрено. Получа=
ется как всегда — сначала что=то
делается, а только потом начина=
ют разбираться в ситуации. Сум=

ма, требующаяся для увеличения
выплат по зарплате во всех
субъектах федерации, составляет
480 млрд рублей, Новосибирской
области требуется 3,5 млрд. По=
ка никто не знает, где эти деньги
взять.

Изменить эту ситуацию мы пы=
таемся через «новосибирских» де=
путатов Государственной думы,
которым предстоит обсуждать
проект бюджета в Думе. Мы счи=
таем, что новосибирские депута=
ты — Александр Карелин, Лю=
бовь Швец, Николай Харито=
нов — занимают достаточно вы=
сокие посты в своих фракциях,
чтобы инициировать обсуждение
этой строки бюджета.

— Но лоббирование регио�
нальных интересов в Государ�
ственной думе не всегда за�
канчивается успехом.

— Если решить вопрос
не удастся, область, конечно,
не вымрет, но у исполнительной
власти будет один путь — креди=
товаться. Иначе опять начнутся
безденежье, задержки зарпла=
ты. Наша двухлетняя работа
по снижению размеров внутрен=
него долга окажется бесполез=
ной, и Новосибирская область бу=
дет отброшена на уровень
1997–1998 годов.

— Основная часть выплат
по реструктуризированному
областному долгу пришлась
как раз на 2001 год. Год закан�
чивается. Как складывается
ситуация?

— В этом году нам пришлось
заплатить 280 млн рублей в Мин=
фин по программе Мирового бан=
ка — последние 24 млн заплати=

ли на этой неделе. На сегодняш=
ний день кредиты в банках у нас
увеличились, но это произошло
из=за сезонных расходов: адми=
нистрация полностью профинан=
сировала капитальный ремонт
школ, лечебных учреждений, по=
севную и уборочную. Кредиторы
администрации не изменились,
каких=то новых крупных заемщи=
ков в 2001 году не появилось.

— Сергей Васильевич, что
происходит с арестом счетов
администрации области служ�
бой судебных приставов из�за
невыплат детских пособий?

— Вопрос о пособиях считаю
совершенно популистским. Впе=
реди выборы, и обычно кандида=
ты считают этот вопрос самым по=
пулярным. А арест счетов —
проблема другого рода. Опреде=
ленная группа людей скупила эти
долги, набрала доверенностей
и пытается выбить эти деньги,
сделав себе имя и получив гоно=
рар — по моим данным, около
30 %. Но никаких проблем
от ареста счетов у администра=
ции нет. У нас около десятка сче=
тов: даже если 5 будут постоянно
арестованы, с помощью других
можно спокойно работать. Сня=
тие ареста — тоже отработанная
схема: мы сразу подаем апелля=
цию, и через три дня его снимают.
Но потом все повторяется снова
и снова.

У губернатора на этот счет чет=
кая позиция: платить пособия
день в день, и по возможности
гасить старую задолженность.
В этом году мы смогли «наскрес=
ти по сусекам» 50 миллионов
рублей, в следующем планирует=

ся выплатить 70—80 милли=
онов. Всего на сегодня задол=
женность составляет более
850 миллионов.

— Могут ли отразиться собы�
тия в США на Новосибирской
области?

— Курс доллара восстановит=
ся очень быстро, в ближайшую
неделю, максимум две. А шумиху
раздувают в первую очередь те,
кто хотят «сыграть» на этой ситуа=
ции. Наш регион не ориентиро=
ван на экспорт, поэтому постра=
дают только те, кто окунутся
в спекуляцию с головой.

Позиция администрация
по валютным операция давно
известна: гораздо лучше изба=
виться от валюты, чтобы избе=
жать последствий изменения
курсов — как отрицательных,
так и положительных. При этом
изменение курса доллара все
же может сказаться на финан=
совом положении области. Де=
ло в том, что администрации
предстоит выплачивать кредит
Мировому банку в рамках про=
екта развития социальной инф=
раструктуры. Это единственный
валютный кредит у обладминис=
трации. Поверьте, как только
ЦБ выставит выгодную офици=
альную котировку доллара, я
в тот же день выплачу этот долг.
Ради того чтобы сэкономить
50 млн для области, по=моему,
можно даже задержать зарпла=
ту на неделю. Для этого я сам
в Сбербанк готов сесть в качес=
тве залога. Области нечего за=
кладывать, так что если меня
не хватит, возьму с собой еще
пару замов.

Сергей Аксененко: Ради 50 миллионов
для области я готов заложить себя

Перспективы правительствен�
ной программы формирования
вертикально�интегрированных
холдингов в ВПК страны значи�
тельная часть представителей
оборонных предприятий Ново�
сибирска оценивают весьма
скептически. Почему? С этим во�
просом корреспондент ТАТЬЯНА
АСАДЧАЯ обратилась к прези�
денту корпорации «Новосибир�
ский завод «Электросигнал»
АНАТОЛИЮ ВОЛКОДАВУ.

— Анатолий Иванович,
за счет чего ваше предприятие
выживало в последние годы?
Оказывало ли вам государст�
во какую�то помощь?

— Выживали только за счет
собственных сил. У «Электросиг=
нала» есть одна особенность: нам
удалось не просто сохранить соб=
ственный конструкторско=техно=
логический центр, но и не снизить
его потенциал. За последние годы
нашими специалистами было
разработано более десятка но=
вых моделей профессиональных
радиостанций. Мы всегда произ=
водили только продукцию, разра=
ботанную непосредственно на на=
шем заводе, в своем КБ.

Могу сказать, что на рынке про=
фессиональных средств связи
у нас очень неплохие позиции. К
примеру, мы производим желез=
нодорожные средства связи.
В этом направлении у нас факти=
чески лишь один конкурент — Во=
ронежский завод «Электросиг=
нал». А авиационные средства
связи диапазона УКВ в России
вообще выпускаем только мы.

Производим средства связи как
для военной, так и для граждан=
ской авиации. Сейчас нам уда=
лось модернизировать станции
в соответствии с новыми требо=
ваниями тактики и управления
войсками. Новые радиостанции
«Электросигнала» защищенные.
И ситуация, подобная той, что
возникла во время операции «Бу=
ря в пустыне», когда была выве=
дена из строя вся связь, с наши=
ми станциями исключена.
По этим видам связи у нас конку=
рентов в стране точно нет.

Также можно было бы назвать
нас монополистами в производст=
ве цифровых радиостанций — кро=
ме «Электросигнала» в России
их больше никто не производит.
Единственный реальный конкурент
нашим станциям — продукция
компании Motorola. Но нужно по=
нимать, что этого конкурента без
помощи государства нам победить
не удастся. У нас есть лицензия
ФАПСИ на поставку цифровой
станции только госструктурам —
налоговой полиции, таможенным
органам, УВД, охранным предпри=
ятиям электростанций, в том числе
атомных. Я считаю, что свой сек=
тор рынка мы держим вполне уве=
ренно.

— Если вы занимаете основ�
ной сектор отечественного
рынка профессиональных
средств связи, почему
на «Электросигнале» в принци�
пе стала возможна кризисная
ситуация?

— Нужно учитывать, что
в прежние годы мы всегда рабо=
тали только с госструктурами.

В один прекрасный момент госу=
дарство просто перестало рассчи=
тываться за свои заказы. До сих
пор с нами не рассчитались
за авиационные радиостанции,
поставленные «Электросигналом»
еще в 1997—98 годах. В то вре=
мя не платили нам за поставляе=
мую продукцию и представители
силовых структур. При этом мы не
могли не только востребовать
свои деньги с государства,
но и предъявить ему какие=либо
штрафные санкции.

Когда государство перестало
платить нам, мы вынуждены были
прекратить расчеты со своими
поставщиками комплектующих.
В конечном итоге провальная си=
туация на «Электросигнале» по=
влекла за собой многих произво=
дителей микроэлектроники.

— Изменилось ли отношение
к вам со стороны госструктур
сейчас? Расчеты производят�
ся вовремя?

— В последнее время мы с фе=
деральными структурами стараем=
ся дела не иметь. В этом году по за=
казу Министерства обороны отре=
монтировали несколько десятков
старых радиостанций — и все.
С 1998 года мы предпочитаем ра=
ботать на уровне регионов — по=
ставляем свою продукцию конк=
ретным региональным отделени=
ям УВД, налоговой полиции и так
далее, либо конкретным авиаци=
онным предприятиям.

— Кто вам сейчас поставляет
комплектующие детали?

— Совсем немного берем на но=
восибирских предприятиях —
НЗПП и «Оксиде». Часть комплек=

тующих закупаем за рубежом —
иногда это выгоднее.

— Теоретически можно пред�
положить вариант интегрирова�
ния некоторых новосибирских
предприятий, выпускающих еди�
ный конечный продукт, в единый
холдинг?

— Представители ряда предпри=
ятий региона, специализирующих=
ся на производстве профессио=
нальных средств связи и микро=
электроники для них, в том числе
и «Электросигнала», на днях соби=
рались вместе, чтобы обсудить об=
щие проблемы и стратегию совмес=
тной работы.

Кроме того, законы рынка тако=
вы, что основной стратегией выжи=
вания становится конкурентная
борьба. К примеру, не так давно
мы начали выпускать продукцию
для «АвтоВАЗа», но сразу же стол=
кнулись с бешеной конкуренцией
на рынке. Какими должны быть при
объединении правила игры для
предприятий=конкурентов?
Да и нужны ли они? Рынок сам все
расставит на свои места. С этой сто=
роны интеграция будет нам не на
руку.

— Как вы считаете, отразит�
ся ли на вашей работе рефор�
ма военно�промышленного
комплекса?

— Разговоры о необходимости
реформирования ВПК ведутся уже
давно. На мой взгляд, сейчас ре=
форматоры могут разве что подсчи=
тать — а что, собственно, осталось
от предприятий, некогда входив=
ших в оборонный комплекс стра=
ны. Никаким обещаниям со сторо=
ны государства мы уже не верим.

Оборонщики отказываются 
играть в азартные игры с государством

Новосибирские политтехно�
логи получили достаточно вы�
сокие оценки в рейтинге PR�
агентств, обойдя многих кон�
курентов из Москвы и других
регионов. Среди региональ�
ных компаний в категории
«Политическое консультиро�
вание и выборные техноло�
гии» Агентство маркетинговых
технологий DirectMEDIA заня�
ло первое место, а в катего�
рии «Бизнес�PR» — третье.
Корреспондент «Континента
Сибирь» МАРГАРИТА КРОТОВА
выяснила у директора
DirectMEDIA МАКСИМА
МАРКОВА и исполнительного
директора ВЛАДИМИРА
КОСЫХ, что они думают по по�
воду объективности этого рей�
тинга и своего места в нем.

— Как вы считаете,
DirectMEDIA заслуженно заня�
ло свои места в рейтинге, опе�
редив других региональных
пиарщиков?

М.М.:— Есть несколько спор=
ных моментов. Во=первых, то,
что мы стали первыми в Ново=
сибирске, в регионе как кон=
сультанты в области политичес=
кого пиара. Если речь идет о
том, чтобы отстроить выборную
технологию и организовать ра=
боту определенным образом —
мы этим не занимаемся. Наше
агентство участвует в довольно
крупных бизнес=PR=проектах.
Конечно, политика и бизнес тес=
но связаны. Но это не политика
в чистом виде.

— Как можно оценить
объективность этого рейтин�
га? Экспертами могли быть
заинтересованные лица?

В.К.: — Безусловно, какой=то
элемент необъективности есть.
Но определенное представле=
ние о рынке вынести можно.
Этот рейтинг фактически пока=
зывает, как агентства сами себя
напиарили, как их оценили экс=
перты. Мы себя напиарили, рас=

сылая релизы, поучаствовав
в «Лучнике».

«Серебряный Лучник» — наци=
ональная премия в области свя=
зей с общественностью.
В 2000 году Агентство маркетин=
говых технологий DirectMEDIA
стало лауреатом премии в номи=
нации «Лучший PR=проект»
за проект «Формирование имид=
жа, позиционирование и про=
движение торговой марки «Нар=
зан». Впервые за всю историю
«Лучника» региональное агент=
ство не просто прошло в шорт=
лист оцениваемых проектов,
но и попало в десятку сильней=
ших агентств России.

Но мы находились в равных
условиях со всеми агентствами.
Понятно, что в любом эксперт=
ном методе есть доля субъектив=
ности. А какие могут быть объек=
тивные методы? Обороты?
Но мы пока не Америка, где рей=
тинги подводятся по результа=
там аудиторских заключений.

— Можно ли сравнивать но�
восибирские и московские
агентства? Ведь обороты
в столице несоизмеримо вы�
ше.

В.К.: — По таким критериям,
как офисные помещения, коли=
чество сотрудников, обороты,
даже лучшее агентство в Ново=
сибирске не может соревно=
ваться с московским агентством
средней руки: у них больше кли=
ентов, больше оборот.

М.М.: — В то же время клиент
выбирает агентство не по обо=
ротам или позициям в рейтин=
гах, а на основе личного опыта
или рекомендаций. В условиях
неструктурированного россий=
ского рынка объективная ин=
формация — это миф. Точность
экспертной информации вызы=
вает сомнения. За границей лю=
бой бизнес — это позиционная
война. Российские условия биз=
неса — это партизанская вой=
на. Объективные технологии
у нас будут не скоро.

«Российский бизнес — 
это партизанская
война»

ВЛАДА АФАНАСЬЕВА

В среду Арбитражный суд Но�
восибирской области оставил
без рассмотрения иск МУП «Ве�
щевой рынок» к мэрии Новоси�
бирска на основании того, что
иск был подан не уполномочен�
ным лицом — отстраненным ди�
ректором МУП Николаем Зубе�
хиным. Суд вынес определение
признать правомочность дейст�
вий муниципалитета по преоб�
разованию МУП «Вещевой ры�
нок» в ОАО «Гусинобродское».
Однако если будет подан повтор�
ный иск от уполномоченных лиц,
окончательное решение суда мо�
жет оказаться не в пользу мэ�
рии.

Напомним, что в апреле этого го=
да мэрия Новосибирска приняла
решение о создании ОАО «Гусиноб=
родское», в котором 100 % акций
будет принадлежать муниципали=
тету. Решение мэрии было обосно=
вано намерением увеличить нало=
говые поступления от деятельности
вещевого рынка. Скандал вокруг
преобразований развернулся бук=
вально на следующий день, а по=
сле обращения в арбитраж Нико=
лая Зубехина суд вынес в обеспече=
ние иска определение, запрещаю=
щее ликвидировать МУП.

Надо отметить, что мэрия форси=
рует события вокруг изменения
формы собственности вещевого
рынка. В июне депутаты областно=
го Совета сформировали рабочую

группу, которая совместно с депу=
татами городского Совета должна
была рассмотреть все вопросы,
возникшие вокруг этой проблемы.
Однако в начале июля, не дожида=
ясь выводов депутатов, мэр Вик=
тор Городецкий подписал распоря=
жение о ликвидации МУП. Во втор=
ник 22 августа, узнав об определе=
нии Арбитражного суда, господин
Городецкий заявил журналистам,
что «мэрия не будет затягивать ра=
боту по реорганизации рынка.
Но пока нет ответа на вопрос, кто
его возглавит». После трагической
гибели Игоря Белякова кресло ру=
ководителя департамента потреби=
тельских услуг и земельных отно=
шений остается свободным.

Но помешать процессу реорга=
низации могут не только кадровые
проблемы. Проект мэрии по реор=
ганизации вещевого рынка вызвал
недовольство у работников само=
го МУПа. Обращаясь с соответст=
вующим иском в суд, Николай Зубе=
хин, по его словам, выражал инте=
ресы трудового коллектива. Если
за время нахождения иска в суде
настроения коллектива не измени=
лись, то можно с большой долей ве=
роятности ожидать следующего ис=
ка — уже от работников МУПа. Тог=
да Арбитражный суд вернется к рас=
смотрению дела.

Пока же в Арбитражном суде
на 29 августа намечено рассмот=
рение апелляции мэрии, поданной
на исковое заявление Николая Зу=
бехина.

Суды вокруг вещевого
рынка только начинаются
Отстраненный директор и мэр могут
встретиться в арбитраже

ЕГОР ЕГОШИН

27 августа президиум мэ=
рии Новосибирска впер=
вые рассмотрел концеп=

цию научно=промышленной и ин=
вестиционной политики города
на 2001–2005 годы. Документ
вызвал бурное обсуждение,
в результате чего был отправлен
на доработку.

Концепция научно=промыш=
ленной и инвестиционной поли=
тики — детище департамента
промышленности, науки и техно=
логий мэрии Новосибирска.
По мнению директора департа=
мента Александра Нестерова,
реализация концепции до кон=
ца года даст прирост объемов
производства в 40 % и позволит
увеличить размер зарплаты
в промышленности в два=три ра=
за, доведя ее средний уровень
до 10 тыс. рублей. Cогласно об=
народованному документу, ос=
новное внимание будет уделять=
ся поддержке производств, соз=
дающих продукцию для нужд го=
родского хозяйства, — словом,
всего того, что может быть пред=
метом муниципального заказа.
Также приоритетным будет раз=
витие новосибирского машино=
строения — эта продукция будет
востребована в ресурсодобыва=
ющих и перерабатывающих от=
раслях и регионах. Кроме того,
предусматривается поддержка
легкой и перерабатывающей
промышленности, для которых
характерен быстрый оборот вло=
женных средств.

Авторы концепции видят при=
чину увеличения количества
убыточных предприятий в Ново=
сибирске (за 2000 год их число
увеличилось более чем на 8 %
и достигло 65 %) в недостаточ=
ном влиянии муниципальных
властей. В качестве решения
проблемы было предложено
ввести чиновников мэрии в со=
веты директоров акционерных
обществ, причем любым пу=
тем — вплоть до покупки хотя
бы одной акции предприятия.
Кроме того, по мнению Алексан=
дра Нестерова, «у мэрии сего=
дня есть возможность скупать
убыточные предприятия и вво=
дить на них своего внешнего
управляющего». На базе пред=
приятий=банкротов мэрия будет

создавать холдинги и концерны.
Несмотря на одобрение эко=

номического совета админист=
рации Новосибирской области,
на президиуме мэрии концеп=
ция была встречена в штыки.
Наибольшей критике подверг=
лись способы, которые департа=
мент промышленности, науки
и технологий предложил для ре=
ализации концепции. Одним
из основных противников доку=
мента стала директор департа=
мента экономики и финансов
Ольга Молчанова. Ни одна
из поставленных в концепции
задач, по словам госпожи Мол=
чановой, не входит в полномо=
чия органов местного самоуп=
равления, которые по закону
должны заниматься только жиз=
необеспечением города. Не на=
шло поддержки и предложение
скупать «лежащие» предприятия
и выводить их из кризиса. Ввес=
ти же своих людей в советы ди=
ректоров самостоятельных
АО на законных основаниях,
по мнению противников концеп=
ции, невозможно: в бюджете нет
денег на скупку акций. На муни=
ципальный заказ также особен=
но рассчитывать не приходится:
за год он составляет не более
4 % от суммарного объема про=
изводства предприятий, то есть
чуть больше 1 млрд рублей. При=
чем 65 % из них — затраты
на тепло= и электроэнергию. Тем
не менее в качестве защитни=
ков концепции выступили ди=
ректора крупных новосибирских
предприятий — Николай Рычков
(ЗАО «Электросигнал»), Геннадий
Петров (ЗАО «Новосибирский
хлопчатобумажный комбинат»)
и Николай Канискин (ОАО
«Элсиб»), отметившие, что это
первый документ, рассматрива=
ющий предприятия не только
в качестве налогоплательщиков,
но и как потенциал развития го=
родской экономики. Любопытно,
что промышленники согласились
не только ввести в советы ди=
ректоров чиновников мэрии,
но и оказывать определенную
поддержку, пока на исполнение
концепции не будут выделены
бюджетные средства.

В итоге концепция была на=
правлена на доработку — ее по=
вторное рассмотрение должно
состояться через две недели.

Предприятия станут
потенциалом развития
экономики, а не только
налогоплательщиками

Максим Марков (слева) и Владимир Косых сомневаются, что они лучшие
политтехнологи в регионе
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АНТОН ВЕСЕЛОВ

На новосибирском авторын=
ке без особых перемен.
Разве что удивляют рекор=

ды официального дилера Ford —
за 8 месяцев 2001 года компа=
ния «Автолэнд=Новосибирск» ре=
ализовала уже 109 автомобилей
(за прошлый год — только
64 штуки). Налицо падение про=
даж по коммерческим авто
и поднадоевшей марке Escort (не
продано ни одной, а в прошлом
году — 10). Зато подтвердился
ударный общеевропейский ус=
пех Focus — продажи по этой мо=
дели возросли с 23 до 77 еди=
ниц. Впрочем, столь выгодная
статистика прежде всего связа=
на с корпоративными поставка=
ми авто другим западным брэн=
дам. В частности, в этом году
«Автолэнд=Новосибирск» реали=
зовала несколько десятков ав=
томобилей Focus концерну Philip
Morris.

Официальный представитель
DaimlerChrysler AG компания «СТС=
Автомобили» продает в среднем
3—3,5 автомобиля (по другим дан=
ным, 1—1,5) в месяц. Всего с мо=
мента открытия автосалона в мае
2001 года была куплена 21 маши=
на марки Mercedes=Benz. Новоси=
бирские дилеры полны решимости
в освоении cибирского рынка
и планируют уже к началу следую=
щего года радикально изменить
статистику продаж. На сегодня ме=
неджеры ЗАО «СТС=Автомобили» от=
мечают увеличение спроса
на Mercedes M=класса. Несколько
снизился интерес к Gelaendewagen.
Традиционно самая привлекатель=
ная модель линейки Mercedes —
автомобили S=класса. По призна=
нию менеджера по продажам ком=
пании, введение евро никак не от=
разится на ценах на автомобили.
Впрочем, немцы сами постоянно
повышают цены на Mercedes=
Benz — в соответствии с герман=
ской инфляцией (1–3 % в год), по=

этому прайс=лист на Mercedes об=
новляется 2–3 раза в год.

Другие дилеры, например, «Ба=
варский моторный центр» и «Тойо=
та Центр Обь», входящие в ЗАО
«Автосиб», не предоставили точной
статистики продаж автомобилей
BMW и Toyota. По неофициальным
данным, продажи автомобилей
этих марок через официальных ди=
леров остались на прежнем уров=
не и составляют порядка 3—7 ма=
шин в месяц.

По признанию операторов рын=
ка, продажи автомобилей Daewoo
упали значительно, заводские
проблемы даже больше отрази=
лись на Сибирском регионе, чем
в целом по России. Косвенным
свидетельством неуверенного со=
стояния корейско=узбекского про=
изводства и их регионального ди=
лера может служить жесткий отказ
предоставить информацию о тем=
пах продаж.

Зато успеху отечественных ав=
томобилей можно только позави=

довать. Например, официальный
дилер «ВАЗа» в Новосибирске, ком=
пания «Тольяттинские автомоби=
ли», стабильно продает около де=
сяти автомобилей в день. Причем
одинаково успешно идут передне=
приводные («девятки» и «десятки»)
и заднеприводные («шестерки»
и «семерки»). Как ни странно, при
стабильном спросе на «Нивы»
у официальных дилеров то и дело
не оказывается в наличии необхо=
димого количества этих машин.
Представители «Тольяттинских ав=
томобилей» объясняют это сниже=
нием производства «Нив» на са=
мом «ВАЗе».

Официальный дилер концерна
«Волга» — новосибирская компа=
ния «Транзит=сервис» — в послед=
нее время «буксует» с поставками
авто. Как признался менеджер ав=
тосалона, «последний месяц мы ис=
пытали на себе маленький де=
фолт». Дело в том, что из=за смены
собственника завода поставка ма=
шин была практически прекраще=

на, что сделало выгодным перего=
нять «Волги» из Москвы или Нижне=
го Новгорода своими силами или
через посредников. Впрочем, сей=
час ситуация нормализовалась,
на адрес «Транзит=сервис» из Ниж=
него Новгорода уже отгружено
60 автомобилей, что составляет
двухнедельную потребность сало=
на (в среднем продажи салона —
порядка 30 авто в неделю), часть
из них уже продана. Дилеры «ГАЗа»
уверены, что уже сейчас смогут
обеспечить потребность новоси=
бирцев в «Волгах» и «ГАЗелях». Как
показывает практика, при благо=
приятных условиях через «Транзит=
сервис» реализуется около 300 ма=
шин в месяц.

При этом в автосалоне пред=
ставлена новейшая разработка
«ГАЗа» — автомобиль «Волга»
ГАЗ=3111 по цене $15 000. Эта
модель стала гвоздем стенда
«ГАЗа» (и вообще стендов россий=
ских производителей авто)
на международном автосалоне=

2001, в Новосибирске на нее то=
же наметился достойный спрос.
По неофициальным данным, че=
рез «Транзит=сервис» продано
5 машин этой марки, причем од=
на из них уже попала в аварию
(столкновение и переворот)
и восстановлению не подлежит.
Еще три служат своим хозяевам
в области. Одна принадлежит вы=
сокому начальству Западно=Си=
бирской железной дороги.

На рынке автозапчастей для
иномарок по=прежнему представ=
лены так называемые оригиналь=
ные, дубликатные и контрактные
детали. Оригинальные, то есть вы=
пускаемые под брэндом конкрет=
ного производителя автомобилей
запасные части (например Toyota,
Mitsubishi, BMW), предлагаются
в основном официальными диле=
рами в сервисных центрах. Потре=
бители этих деталей за редким ис=
ключением — владельцы новых
или дорогих автомобилей, приоб=
ретенных там же и находящихся

на гарантийном обслуживании.
Весьма высокая цена на эти за=
пасные части и их установку отчас=
ти компенсируется гарантией
на замененные детали.

«Дубликатные» запчасти — ана=
логичные по внешнему виду
и маркировке «фирменным», да=
же со всеми необходимыми «лей=
блами» и «чекухами», но изготов=
ленные в Арабских Эмиратах, Ки=
тае, Тайване или Турции и отли=
чающиеся низким качеством и от=
носительно невысокой ценой.
В отличие от «оригинальных» зап=
частей, они не сопровождаются
никакой гарантией и пользуются
спросом в основном у владель=
цев импортных автомобилей, же=
лающих продать свою машину
без больших затрат на предпро=
дажную подготовку.

Менеджеры автомагазинов,
специализирующиеся на автозап=
частях, отмечают увеличение
спроса на контрактные запчасти.
Это детали поставляются в основ=

ном из Японии и Германии. Дело
в том, что в этих странах сущест=
вует высокий налоговый ценз, де=
лающий экономически невыгод=
ным владение недорогой маши=
ной старше 3–5 лет. Не новые,
но зачастую исправные автомо=
били попадают таким образом
на специальные заводы по пере=
работке и утилизации, где их раз=
бирают и продают оптовым паке=
том на внутренний рынок, а так
же в другие страны. Такие дета=
ли пользуются большой популяр=
ностью благодаря достойному ка=
честву и хорошей цене, которая
зачастую в несколько раз мень=
ше, чем цена новой машины.

Контрактые автозапчасти будут
еще более выгодными, когда пре=
кратится задавленный непомер=
ными налогами импорт иномарок
старше 7 лет. Вследствие этого та=
кие машины в Германии и Японии
пойдут на утилизацию и продажу
по запчастям, что неминуемо ска=
жется на стоимости деталей.

На авторынке — без перемен

ПЕТР ВАСИЛЬЕВ

Оценить благосостояние биз�
несмена довольно просто —
достаточно узнать марку его
авто. Чтобы выяснить уровень
занятий автовладельца и на�
личие связей в самых разных
структурах, стоит обратить вни�
мание на номерной знак его
машины. В то же время,
по оценкам специалистов,
и этот «индикатор серьезнос�
ти» можно купить. Впрочем,
способность потратить не�
сколько тысяч рублей только
на «красивый» номер опять
же говорит об определенном
уровне благосостояния.

В советские времена о покупке
номеров не могло быть и речи —
«красивые» номера получала
только верхушка номенклатуры,
остальным приходилось доволь=
ствоваться знаками, полученны=
ми строго в порядке очереди.
В новый же период номера раз=
делились на три основные катего=
рии: «федеральные», «престиж=
ные» и обычные. Способов полу=
чения нужного номера много,
но основным признается «вознаг=
раждение» выдающего номер ра=
ботника МРЭО. Необходимость
поощрения они обычно объясня=
ют тем, что номера выдаются
строго по порядку, и «красивые»
номера приходится «придержи=
вать». По информации «Коммер=
санта=Сибирь», у некоторых на=
чальников районных МРЭО «прес=
тижные» номера хранятся прямо
в служебных сейфах. Оговорим=
ся сразу: служебные или ведомст=

венные серии, о существовании
которых знает каждый инспектор
ГИБДД, в свободную продажу
не поступают.

Самыми престижными единог=
ласно считаются так называемые
«федеральные» номера, вместо
цифрового обозначения региона
в правой части которых изобра=
жен российский триколор. Они
выдаются высшим должностным
лицам государства и слывут аб=
солютно непродаваемыми. Вдо=
бавок к «федеральному» номеру
на таких авто, как правило, уста=

новлены проблесковые маячки
и сирены, дающие право не оста=
навливаться на указания сотруд=
ников ГИБДД.

Наиболее популярными среди
автомобилистов являются легко
запоминающиеся серии, в кото=
рых используются либо одинако=
вые цифры и буквы, либо буквы
складываются в определенные
сочетания. Из цифровых сочета=
ний, как правило, более «круты=
ми» считаются три одинаковых
цифры, при этом особой любо=
вью пользуются «счастливые» —

три «семерки». От «дьявольских»
номеров «666» водители, как пра=
вило, отказываются, хотя среди
инспекторов останавливать ав=
то с таким номером считается не=
добрым знаком. Популярны так=
же круглые сотни — разумеется,
особым шиком считается укра=
сить «шестисотый» Mercedes или
Land Cruiser 100 «одноименны=
ми» номерами. Причем чем мень=
ше показатель, тем «ценнее» но=
мер. А знаки с цифрами
от 001 до 009 считаются «блат=
ными», только если сочетаются

с одинаковыми буквами. «Бон=
довские» номера 007, как прави=
ло, в буквенном обрамлении
не нуждаются.

Так как в номерах используют
только те буквы, которые совпа=
дают в латинском и русском ал=
фавитах, особого простора выбо=
ра нет. Буквенные серии издав=
на называют по именам. Напри=
мер, серия «ООО» известна как
«три Ольги», «ССС» — «три Семе=
на» и т. д.

Как правило, принадлежность
к госструктурам и «ограничен=
ным» сериям можно проследить
именно в буквенном сочетании
номера. Так, машинам админист=
раций субъектов федерации
обычно присваиваются номера
А_О, где средняя буква обозна=
чает регион: в Новосибирской об=
ласти чиновники ездят на АНО,
в Москве — АМО, в Томске —
АТО. Впрочем, большие чиновни=
ки на них не ездят, оставляя это
право управлениям хозяйства.

По информации, полученной
«Коммерсантом=Сибирь» в МРЭО
ГИБДД Новосибирска, при выда=
че серии «ВОР» учитывалось мне=
ние водителей — в случае отказа
автомобилистам предлагали дру=
гие, не столь обидные буквенные
сочетания.

Буквенные серии в каждом ре=
гионе разные. Например, в Но=
восибирской области в бытность
начальником Управления ГИБДД
Петра Морозова существовали
«морозовские» серии «МОР»
и «РРР», которые не выставлялись
на очереди, и выдавались толь=
ко «нужным» людям. Но после
смены руководства в ГИБДД та=

кие номера стали указывать толь=
ко на бывшее руководство, и, со=
ответственно, преимуществ
на дорогах не имеют. Теперь сре=
ди автолюбителей известны
«яковлевские» серии, по фами=
лии нынешнего начальника
УГИБДД Виталия Яковлева —
«НСО» и «ННН», последнюю из ко=
торых расшифровывают не ина=
че как «не тронь новосибирское
начальство».

Все эксперты, к которым об=
ращался «Коммерсант=Сибирь»,
сошлись во мнении, что для полу=
чения определенного номера
в первую очередь необходимы
связи в ГИБДД. В этом случае
такса составляет не больше
1000 рублей за номер, хотя
определенной тарифной сетки,
разумеется, нет. Поговаривают,
что стоимость номера во многом
зависит не столько от его «кру=
тизны», сколько от потребности
инспектора в деньгах. Разумеет=
ся, в зависимости от сочетаний
букв и цифр цена может возрас=
тать в разы.

Для чего автовладельцы стре=
мятся получить «красивые» номе=
ра, определенно сказать нельзя.
Для некоторых это — не больше
чем легко запоминающийся но=
мер, так же, как и номер «мобиль=
ного». Надеяться на особое отно=
шение инспекторов на дороге
при покупке престижного номе=
ра не стоит: официально никаких
преимуществ на дороге «покуп=
ные» номера не дают. Те же, ко=
торые дают, принадлежат вла=
дельцам, которым штрафы
не причиняют значительного
ущерба.

Дорожные знаки отличия

Машинам администраций субъектов федерации обычно присваиваются номера А_О, где средняя буква
обозначает регион. В данном случае — Новосибирскую область

АНДРЕЙ ДУМЛЕР

За прошедший год ведущие
мировые производители сото�
вых телефонов сменили мо�
дельные ряды аппаратов биз�
нес�класса. В этом году в Но�
восибирске появились такие
модели, как Siemens
S40 и SL45, Ericsson T29,
Motorola V50, Alkatel
700 и многие другие. Однако
одной из самых долгождан�
ных стала разработка компа�
нии Nokia — коммуникатор
Nokia 9210. Несмотря на ряд
недостатков, он фактически
стал новым этапом в произ�
водстве сотовых телефонов:
в аппарате совмещены функ�
ции мобильного телефона
и карманного персонального
компьютера (КПК). Случаи по�
явления коммуникатора в Но�
восибирске уже зафиксирова�
ны, однако в свободной про�
даже Nokia 9210 пока нет.

Размеры коммуникатора —
158x56x27 мм, вес — 244 грам=
ма. Nokia 9210 работает в стан=
дартах GSM 900/1800; имеет
два дисплея — внутренний цвет=
ной активный TFT=дисплей
на 4096 цветов при разреше=
нии 640х200 и монохромный
на внешней стороне; телефон=
ную и PC=клавиатуры. Время ра=
боты в режиме разговора —
от 4 до 10 часов, в режиме ожи=
дания — от 80 до 230 часов. Ре=
ально коммуникатор может про=
работать около 4 дней при
20 минутах разговоров в день
с использованием громкой свя=
зи или около 1,5—2 часов в ка=
честве КПК.

Коммуникатор Nokia
9210 можно использовать как
обычный телефон GSM, так и как
КПК с цветным дисплеем, «наво=
роченным» органайзером, про=
граммами для просмотра видео,
графики, диктофоном и многими
другими функциями. Работающий
в режиме телефона коммуника=
тор напоминает по своим функ=
циям обычный бизнес=аппарат
от Nokia (например, Nokia 6210).
Организация меню стандартна
и для работы только с телефоном
вполне удобна. Набрать номер
и позвонить можно только в ре=
жиме телефона (когда коммуни=
катор закрыт). Качество звука
и громкость ничем не отличают=
ся от соответствующих парамет=
ров Nokia 6210. Отключить теле=
фон можно, нажав на клавишу
питания, расположенную справа
над цифровой клавиатурой (при
этом КПК продолжает работать).
При звонке в режиме КПК ис=
пользуется громкая связь, уста=
новленная в самом коммуника=
торе: громкости динамика хвата=
ет, чтобы вести разговор в отно=
сительно спокойных условиях.

Описание всех заявленных
производителем функций ком=
муникатора заняло бы не одну
страницу. Остановимся на недо=
статках. Главным из них являет=

ся отсутствие поддержки русско=
го языка, так что пользователь
будет лишен возможности пол=
ноценной работы с документа=
ми. Причем, по данным сайта
www.ixbt.com, вполне вероятно,
что фирменной русификации во=
обще не будет. По слухам, свой
вариант русификации готовит
компания «Макцентр», однако
когда он появится, пока еще не=
известно. Предполагаемая це=
на этого комплекта составит
около $100. Другой недостаток
заключается в проблемах, воз=
никающих у коммуникатора при
работе в режиме телефона и по=
следующем переходе в режим
КПК. К примеру, после звонка
и просмотра данных о нем
на внешнем дисплее при после=
дующем открытии коммуникато=
ра может не включиться внут=
ренняя подсветка и придется пе=
резагружать коммуникатор.
Причем, по словам успевших по=
знакомиться с новой моделью,
проблем, подобных этой, вполне
достаточно. В частности, иногда
при переключении во время
разговора из режима КПК в ре=
жим телефона коммуникатор
просто «зависает». Неустойчи=
вость работы в двух режимах од=
новременно вынуждает выбрать
какой=то один. Коммуникатор
очень чувствителен к наличию
свободной памяти — при ее от=
сутствии или недостаточном ко=
личестве многие программы
прекращают работать и сообща=
ют при открытии об ошибке.
Кроме того, Nokia 9210 не под=
держивает GPRS.

Использовать коммуникатор
в качестве телефона удобно
только вместе с громкой свя=
зью, поскольку аппарат весит
почти четверть килограмма
и имеет не самую эргономичную
форму. Впрочем, неудобство те=
лефона компенсируется сервис=
ными возможностями, в част=
ности, логами звонков, возмож=
ностью отправлять и принимать
почту, факсы, короткие сообще=
ния, используя при этом клави=
атуру. Подводя итог, можно ска=
зать: Nokia 9210, как и любой
«гибрид», по ряду параметров
проигрывает связке «КПК и со=
товый телефон». Притом, что
средняя цена коммуникатора
колеблется в пределах $950—
1050, выгоднее купить качест=
венный сотовый телефон с под=
держкой GPRS и хороший КПК
с цветным экраном. Такая связ=
ка будет стоить в итоге на 20—
30 % меньше.

По мнению новосибирских
специалистов, коммуникатор
Nokia 9210 больше станет имид=
жевым продуктом — людей, ко=
торым он будет реально необхо=
дим, можно будет пересчитать
по пальцам. В большинстве слу=
чаев Nokia 9210 будет просто
лежать на столе и подчеркивать
статус своего владельца, ведь
разговоры вне офиса гораздо
удобнее вести по обычному со=
товому телефону.

Nokia 9210
подчеркнет 
статус
владельца

АНТОН МОСКВИТИН

Директор Новосибирского го�
сударственного академическо�
го театра оперы и балета Вале�
рий Егудин, как и предполагал
«Коммерсант�Сибирь», подал
в отставку со своего поста. Та�
кое добровольное решение де�
ятель культуры объяснил недо�
пониманием с московским на�
чальством. Впрочем, творчес�
кий бас и увлеченный директор
не останется без работы —
по слухам, с сентября Валерий
Егудин займет должность совет�
ника по культуре в аппарате Ле�
онида Драчевского. Новый ди�
ректор театра будет представ�
лен 5 сентября. По имеющейся
информации, им станет Борис
Мездрич, работавший директо�
ром Приморского ТЮЗа

По официальной версии, заяв=
ление господина Егудина до сих
пор не подписано в Министерст=
ве культуры. Арт=мир Новосибир=
ска замер в ожидании решения
Москвы. По мнению заведующей
литчастью Татьяны Гиневич, заяв=
ление об уходе Валерий Егудин на=
писал просто «в порыве чувств».
Некоторые театральные деятели
уверены, что директор не выдер=
жал давления со стороны обижен=
ных (читай — уволенных) сотруд=
ников театра. Ожидание решения
Москвы продлится еще как мини=
мум две недели — через несколь=
ко дней труппа Оперного улетает
на гастроли в Южную Корею, де=

легацию возглавит сам Валерий
Егудин, возможно, в последний
раз. Вернется команда 3 сентября.
Все кажется очень запутанным.
Например, предположения жур=
налистов о завершении (в авгус=
те!) срока контракта с господином
Егудиным в качестве директора
администрацией театра поднима=
ются на смех — «Да нет никакого
контракта!» Валерий Егудин, за=
нявший пост директора Оперного
в 1993 году, действительно лишь
единожды заключал контракт
с Минкультом, который истек еще
в 1995 году. С тех пор никаких кон=
трактов с господином Егудиным
не подписывали, директор рабо=
тал в соответствии с КЗОТом. При
этом те же официальные лица те=
атра осторожно предполагают, что
в сентябре с Валерием Егудиным
заключат «новый контракт». Нако=
нец, не далее чем месяц назад
сам Валерий Григорьевич утверж=
дал, что его никто не сможет тро=
нуть. Но если не было контракта,
то положение у директора театра,
оказавшегося в центре несколь=

ких громких скандалов с увольне=
ниями знаменитых артистов, мог=
ло быть шатким. Такого директо=
ра можно уволить и по достиже=
нии пенсионного возраста
и по профнепригодности (в тео=
рии). А можно и переизбрать. Вот
новосибирское отделение Союза
театральных деятелей (числом
полсотни человек), которое уже
много лет возглавляет господин
Егудин, в феврале 2001 еще
на 5 лет переизбрала оперного
баса и директора в качестве сво=
его председателя. Во вторник
на собрании творческого коллек=
тива Оперного все еще директор
театра Валерий Егудин отчитался о
прошедшем сезоне, рассказал о
планах на будущий театральный
сезон. В основном, оратор коснул=
ся нового назначения — давно
обещанное утверждение Сергей
Калагина (экс=Мариинский театр)
в качестве главного дирижера
театра наконец состоялось,
и плановых премьер. В новом
сезоне 2001–2002, который от=
кроется 29 сентября, зрителей
ждет премьера «Кармен» в де=
кабре в рамках Рождественско=
го фестиваля и еще две оперы
и три балета. Между прочим ди=
ректор сообщил, что будет так
же исполнять обязанности со=
ветника полномочного предста=
вителя президента РФ по Сибир=
скому округу Леонида Драчев=
ского по культуре. О написанном
неделю назад заявлении «по
собственному желанию» не бы=
ло сказано ни слова.

Директор оперного уволился,
но не ушел МАРГАРИТА КРОТОВА, 

ОЛЬГА ШЕПЕЛЕВА

Интернет — это новый ин�
струмент, который все шире ис�
пользуется в бизнесе. Если не�
которое время назад иметь
свой сайт было модно и особых
доходов это не приносило,
то сейчас ситуация начинает
кардинально меняться. Только
предприятия Новосибирска
ежемесячно тратят на рекламу
в Сети $6–7 тыс.

Новосибирск — третий город
в России по числу интернет=поль=
зователей. Аудитория Сети —
15 % жителей. В городе работа=
ют более 10 компаний интернет=
разработчиков и около 15 про=
вайдеров. Фирмы начинают
включать интернет=технологии
в свои маркетинговые планы. Ры=
нок растет и развивается.

По словам директора сайта но=
восибирской компании «Бро=
керКредитСервис» Максима Ерка=
ева, интернет=реклама уже прино=
сит реальные доходы. Преиму=
ществ по сравнению с традицион=
ными рекламными носителями
очень много. Прежде всего, это
точное попадание в целевую ауди=
торию (таргетинг) — например,
можно выделить посетителей Се=
ти, которые заходят на новосибир=
ские сайты из Москвы и ориенти=
ровать рекламную кампанию толь=
ко на них. Кроме того, реклама
в Интернете легко управляема:
можно в любой момент внести из=
менения. Подсчет статистики по=
зволяет отслеживать каждого по=
тенциального клиента. Кампании

можно проводить в любом регио=
не России, для этого не нужно по=
кидать пределы города и искать
надежных партнеров. Носитель
рекламы очень дешев и зачастую
изготавливается бесплатно в рам=
ках кампании — это значит, что
реклама в Сети доступна даже
мелким фирмам: по некоторым
оценкам, бюджет в $100 позво=
ляет охватить 20—25 тыс. пользо=
вателей. Аудитория традиционных
СМИ, по словам главного редак=
тора проекта «Виртуальный Ново=
сибирск» Александра Ларьянов=
ского, считается более массовой,
но если потратить сопоставимые
деньги на рекламу в Интернете,
она будет намного эффективнее.

«Аудитория Интернета чем
дальше, тем больше похожа
на то, что мы имеем в реальной
жизни, — говорит господин Ла=
рьяновский. — Есть образова=
тельный ценз, но и он со време=
нем тоже будет нивелироваться.
А рекламные технологии ничем
не отличаются от московских или
нью=йоркских — разница только
в оборотах рынка, которые каж=
дый год увеличиваются в 2—
2,5 раза». Для сведения потен=
циальных рекламодателей отме=
тим, что местные агентства
не специализируются на интер=
нет=рекламе, потому что доходы
несопоставимы: 10=минутный те=
левизионный ролик приносит
им денег неизмеримо больше.
Вячеслав Теричев, директор но=
восибирского офиса «Студии Вол=
кова», говорит, что заниматься
только рекламой в Интернете
не имеет смысла — «такие агент=

ства не выживут в данных усло=
виях и в ближайшие два=три года
их появление нереально». Подоб=
ные фирмы есть пока только
в Москве. Они обслуживают
крупнейшие проекты типа Яndex,
Lenta.ru. Новосибирские же рек=
ламисты указывают рекламу
в Сети в перечне своих услуг,
но занимаются ею неохотно
и только по требованию заказ=
чика. В основном интернет=рек=
ламу предлагают крупные проек=
ты (например «Виртуальный Но=
восибирск»), которые имеют спе=
циальные рекламные службы.

Серьезных интернет=рекламо=
дателей в Новосибирске доста=
точно много. Судить, какой биз=
нес в большей степени ориенти=
руется на аудиторию Сети, доста=
точно сложно. Несомненно, это
фирмы, чья деятельность завяза=
на на Интернете: e=магазины,
компьютерные фирмы. Есть ком=
пании, которые всегда указывают
в любой рекламе e=mail — даже
на радио, где электронные адре=
са очень сложно воспринимать
на слух. Примеры самые разные:
ЗТО, «Аллегро», «Чистая вода», фи=
нансовые компании. А вот
«ВИНАП», например, этого не де=
лает в принципе, хотя имеет не=
плохой сайт.

Потенциал интернет=рекламы
огромный. Специалисты прогно=
зируют взрывной рост объемов
регионального рынка рекламы
в Сети, поскольку сегодня Интер=
нет является лучшей технологи=
ей, позволяющей работать для
максимального удовлетворения
потребителя.

Интернет�реклама набирает обороты


